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率领广州队创造队史最佳战绩

郭士强：看到“孩子”进步很开心
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在客场以 1 比 1 战平提前出
线的沙特阿拉伯队后，国足前锋
于大宝赛后上了热搜。原因是
在第 78 分钟时，戴伟浚在拿球
后突破，他身后的于大宝却没有
快速跟上配合，而是吊在身后，
这次进攻机会也随着孤军奋战
的戴伟浚丢球而终结。

这个情景让于大宝成了很多
球迷的众矢之的，“于大宝为什么
不向前跑？”“‘散步式进攻’是否
过于消极？”质疑声此起彼伏。此
外，于大宝在全队退守时没有积
极回防，也遭受了口诛笔伐。

如何评判于大宝在两个场
景中的表现，或许不是一件可以
简单下结论的事情。

先看那次“散步式进攻”，慢
吞吞的于大宝确实和前面不远
处左冲右突的戴伟浚形成了过
于鲜明的对比。按照常理，于大
宝应该尽快跟上，在稍微近一些
的位置接应戴伟浚。

有 人 说 ，进 攻 和 防 守 不 一
样，相对来说更不存在“标准答
案”，所以，于大宝这么做，完全
有可能是有自己的考虑。这话
并非全无道理。一方面，于大宝
并非速度型前锋 ，而是偏向抢
点，如果换成武磊，恐怕早就前
插了；另一方面，他的想法可能
是等戴伟浚回传自己，然后两翼
的队友上前接应，这样就可以形
成相对势均力敌的局面。

但是，无论这是不是于大宝
的本意，恐怕都不是一个好的进
攻思路，因为这样一来中国队的
推进虽然人数劣势减小，但是推
进速度也已丧失殆尽，比赛又要
回到阵地战，而这恰恰是中国男
足更不擅长的。

在一个快速反击的比赛场
景中，保持较快的反应和跑动速
度，仍然是任何一名国脚级球员
所应该具备的素质。于大宝既
没有接近戴伟浚，也没有通过跑
动为队友创造出更好的传球机
会和路线——他在这一场景中
的处置，用消极来定义或许有些

“诛心”，但至少不是最优选择。
其实，相比起这一场景，于

大宝在戴伟浚丢失球权后的表
现才更值得推敲。当时他两手
一摊，一脸失望。一方面，他失
望显然是因为戴伟浚没有“领

会”他的意思与之打配合，但是
从具体场面来看，其实是于大宝
自己没有积极为配合创造出更
好的机会；另一方面，于大宝在
场上对一位不遗余力冲锋陷阵
的国家队新人队友毫不掩饰自
己的抱怨，而不是通过其他方式
来更好地沟通和鼓励，甚至还有
甩锅的嫌疑，这显然也不是一位
老资格的国脚“大哥”所应具备
的情绪控制能力。

再来看于大宝受到抨击的
另一个场景，当时他没有回防，
而是留在了中前场。于大宝在
这 儿 承 受 的 批 评 多 少 有 些 冤
枉。因为严格说来，前场队员不
回防并没有什么问题，一方面皮
球所在区域并不缺本方球员，另
一方面，自己留在中前场也能牵
制对手，避免对手全部压上，从
而有助于减轻本方后防线的压
力。纵观国际足坛，类似“不回
防”的场景其实在那些一流前锋
身上也不少见。

不过，同样要看到的是，于
大宝不是仅仅因为这个场景挨
批，而是因为他一系列的表现相
互印证，最终放大了“消极”的印
象。但是，这个责任不应该由他
一个人来承担，毕竟他已经在俱
乐部踢了三年的中后卫，国足主
教练李霄鹏为什么会选择把反
击和进球的希望寄托在一个“业
余前锋”身上呢？

此外，对于于大宝的批评，
现在也有发酵上升到网络暴力
的倾向，这和他在比赛中的过失
程度——确切地说，那甚至都算
不 得 过 失 —— 是 完 全 不 相 衬
的。戴伟浚在比赛中表现出的
积极拼抢的精神风貌，当然值得
赞扬和提倡，毕竟球迷对于国足
精气神的召唤久矣。但是，是否
踢出“精气神”不应该成为分析
比赛的唯一维度；足球是复杂
的，积极拼抢也不应该作为评判
一个球员是否敬业的唯一标准。

如果一名为国足立下过汗
马功劳的老球员，仅仅因为在某
一场比赛、某一个瞬间“看上去
不够积极”，或者“延误了一次进
攻良机”，就要被部分球迷在网
络上“架着烤”，那么，那个更值
得反思的人，一定不是于大宝。

羊城晚报记者 赵亮晨

羊城晚报讯 记者柴智报
道:中国男足于当地时间3月
25 日抵达阿曼首都马斯喀
特，经过近两个半小时的休
整后，全队进行了恢复性训
练。在与沙特阿拉伯队一战
中出场的朱辰杰、戴伟浚以
及金敬道因轻伤缺席训练。
根据赛程，国足将在北京时
间 3月 30 日 0时客场挑战阿
曼队。

共21名球员参加了抵达
阿曼后的首堂训练课，所有
国脚共分两队，上轮与沙特
阿拉伯队一战首发的10名国
脚和高天意，在助理教练郑

智等人的率领下进行慢跑、
拉伸等恢复训练，未出场及
出场时间较短的球员则在助
理教练威尔克、孙继海等人
的带领下，进行有强度的训
练。整个训练持续了一个多
小时。

据悉，朱辰杰、戴伟浚和
金敬道的伤势并不严重，应
可出战与阿曼队一战。由于
国足只包下下榻酒店的其中
两层，而酒店方面并不愿将
健身房单独提供给国足，因
此考虑到防疫要求，朱辰杰、
戴伟浚和金敬道只能留在房
间内休息。

按照计划，国足将在今
天展开针对阿曼队的技战术
演练。世预赛亚洲区 12 强
赛末轮做客阿曼队，对于国
足来说堪称最后的颜面之
战，同时也是非常好的练兵
机会。主帅李霄鹏将给更多
年轻国脚出场的机会，重点
着眼于 2023 年亚洲杯的备
战。上轮对阵沙特阿拉伯
队，国足在意志品质和心理
层面均经受住了严峻考验，
以戴伟浚、高天意和高准翼
为代表的年轻一代国脚也经
历了大赛历练，这算是国足
最大的收获。

世预赛亚洲区

朱辰杰、戴伟浚和金敬道因轻伤缺席训练

国足最后一轮将重用年轻球员

被指“散步式进攻”
于大宝到底冤不冤

亮话体坛 ？

于大宝(左）再遭球迷质疑 图/视觉中国

意大利换帅？非明智之选
新科欧洲杯冠军意大利无缘

2022 卡塔尔世界杯，功勋主帅曼
奇尼被推上风口浪尖。去年在欧
洲杯开幕前，曼奇尼与意大利足
协续约到 2026 年 6 月。世预赛附
加赛出局后，意大利足协主席格
拉维纳表示继续信任曼奇尼，但
不排除曼奇尼坚决辞职的可能。

意大利近些年缺少世界级前
锋，这是不争的事实，巴乔、维埃
里、因扎吉、托蒂、皮耶罗等明星
只能留在记忆里。

在以 0 比 1 负于北马其顿的
比赛中，意大利 32 次射门未能换
来一个进球。甚至有球迷调侃，
就算派上即将年满 49 岁的维埃
里出场，也比现在的意大利前锋
强。

昔日世界第一中锋维埃里表
示：“意大利的问题出在前场，我
们在这场比赛中打出了自己的风
格，但是没能取得进球。在欧洲
杯夺冠后，我们就开始了进球难
的问题，在一些需要赢球的比赛
中很挣扎。”

曼奇尼的母亲玛丽安娜对儿
子的选人用人提出批评，她认为该
带上自己的“孙子”巴洛特利，曼奇
尼这些年与巴洛特利有父子般的
情谊。玛丽安娜说：“如果是我担
任国家队主帅，这次就会征召巴洛
特利，因为他有着惊人的身体强
度，在门前没有人能阻止他。”

同 样 是 预 选 赛 ，意 大 利 在
2020 欧洲杯预选赛和 2022 世界
杯预选赛呈现完全不同的状态。
在 2020 欧洲杯预选赛中，意大利
和比利时是仅有的两支全胜球
队，意大利 10 场比赛疯狂打进 37
球。

意大利在欧预赛的多点进攻
犹如水银泻地，曼奇尼当时得到
如潮的好评。在欧预赛射手榜
上，英格兰前锋凯恩以 12 球排名
第一，意大利进球最多的贝洛蒂
只打进 4 球，但因莫比莱 、因西
涅、若日尼奥、巴雷拉分别攻入 3
球，维拉蒂、基恩、扎尼奥洛、夸

利亚雷拉、罗马尼奥利分别打进
两球。意大利由三条线都能进
球，变成谁都进不了球，最近三场
世预赛更是只打进 1 球，来自右
后卫迪洛伦佐。

意甲传统三强尤文图斯、国际
米兰、AC 米兰目前的阵中基本没
有意大利前锋，意大利的青训体系
一定出了一些问题，但这不是一朝
一夕可以改变的。去年，曼奇尼能
够带领这样一支“平民”球队夺得
欧洲杯冠军，是很了不起的成就。
曼奇尼当然有缺点，但这样一位优
秀主帅不该轻易放弃。

国际足联还为意大利安排了
一场“恶心”的比赛，3 月 30 日凌
晨在葡萄牙与北马其顿争夺世界
杯入场券的时候，两场世预赛附
加赛半决赛失利者意大利和土耳
其将进行热身赛。那场比赛之
后，曼奇尼才会与格拉维纳等足
协领导进行会谈，讨论自己的去
留问题。

虽然曼奇尼的合同还剩四年
多，但意大利媒体已经在为意大
利挑选新主帅了，前广州队主帅
卡纳瓦罗成为热门候选，即将年
满 74 岁的里皮可能担任他的高
参。在中超执教期间，卡纳瓦罗
受到的批评不少，获得“菜卡”的
绰号。卡纳瓦罗的执教水平不算
太差，但也算不上好，虽然还有潜
力，但并非执教意大利国家队的
理想人选。

对于意大利新主帅的候选，
意大利媒体还列出 AC 米兰主帅
皮奥利和“补锅匠”拉涅利。皮奥
利没有国家队执教经验，他与 AC
米兰的合同签到 2023 年。70 岁
的拉涅利目前赋闲在家，他也没
有国家队执教经验，获评 2016 年
国际足联年度最佳主帅以后，“补
锅匠”已经 6 次下课。

意大利足球再次陷入低谷，
但是不能为了换帅而换帅，如果
没有特别合适的人选，就应该留
用曼奇尼。

羊城晚报记者 刘毅

记者观察

羊城晚报今晨消息 记者刘
毅报道：今晨在国际足球热身赛
中，世界排名第一的比利时派出
二线队征战，虽然两度领先，但
还是被世界排名第 49 位的爱尔
兰逼成2比2。

比利时主帅马丁内斯此番组
队有硬性规定，凡是代表比利时
出场超过50次的一律不招，因此
绝大多数主打球星获得休息机
会。马丁内斯就是要利用热身赛
锻炼边缘球员和年轻球员。

队长阿扎尔出场 116 次，中
场灵魂德布劳内出场88次，首席
射手卢卡库出场 101 次，门神库
尔图瓦出场94次，这几位明星球
员此番都没有入选。

比利时虽然长期世界排名第
一，可在大赛总差一口气。2018
世界杯半决赛，比利时以0比1负
于最终夺冠的法国；去年在欧洲杯

1/4决赛中以1比2被最终夺冠的
意大利淘汰；去年10月在欧洲国
家联赛半决赛中一度以2比 0领
先，最终被法国以3比2大逆转。

比利时阵容开始出现老化，
培养新鲜血液是当务之急。今晨
的热身赛，马丁内斯排出 343 阵
型，三名前锋是巴楚亚伊、范纳
肯、德凯特莱尔，四名中场是小
阿扎尔、赛莱梅克斯、蒂勒芒斯、
登东科尔，三名后卫是博亚塔、
德纳耶尔、泰亚特，利物浦旧将
米尼奥莱镇守龙门。

比利时在第 12 分钟取得领
先：范纳肯送出助攻，巴楚亚伊
攻入一记精彩的弧线球。第 35
分钟，奥贝纳把比分扳平。第58
分钟，小阿扎尔开出角球，范纳
肯头球为比利时再次领先。第
85分钟，爱尔兰中场布朗恩把比
分改写成2比2。

羊城晚报今晨消息 记者徐
扬扬报道：英格兰今晨在主场以
2比1逆转瑞士，打赢了一场国际
足球热身赛；主教练索斯盖特赛
后说：“我们正试图通过近两场
比赛开展工作并管理球员。”

双方上一次交手是在欧国联
赛场大战 120 分钟以 0比 0难分
高下，英格兰经点球决胜才以 6
比5险胜瑞士。英格兰虽然实力
占优，但无必胜之把握，因此瑞
士可谓热身赛的理想对手，是极
佳的试金石。“这真是一次很好
的测试”道出索斯盖特率队踢这
场热身赛的初衷。

英格兰让多名替补球员首
发，并亮出平时不多见的 352 阵
型。不过，瑞士队很快找到了英
格兰新阵的弱点，第22分钟就由
恩博洛头球破门首开记录。中卫
本·怀特面对瑞士前锋沙奇里的
传中竟然冒顶，是英格兰失球的
直接原因。若非弗莱在3分钟后
射中门框，瑞士险些扩大领先优
势。

英格兰经过上半时的磨合，
新阵逐渐开始走顺，并在上半
时补时阶段由翼卫卢克·肖远
射“世界波”将比分扳平。卢
克·肖赛后说：“在 352 阵型中，
加雷斯（索 斯 盖 特）和史蒂夫
（助理教练）已经谈了很多关于
翼卫不仅要创造机会，还要进
球的话题，我认为这一点至关
重要。对我来说，能再获得一

个进球自然更好。”
英格兰最终锁定胜局的进球

是祖贝尔在禁区内手球，由凯恩
操刀主罚点球破门。这是英格兰
在点球决胜之外罚进的第100个
点球，其中凯恩罚进了 14个，是
队史第一点球手。至此，凯恩已
为英格兰射入49球，并列队史射
手榜第二位，仅次于鲁尼的 53
球。

其实，英格兰此役并无优势
可言，双方的控球率之比是 52%
比 48%，射门 9 比 12，射正 5 比
4，射门次数反而是瑞士稍多。
不过这种势均力敌的较量，不仅
测试了英格兰的球员以及排出的
新阵型，而且也符合索斯盖特的
本意。

羊城晚报讯 记者柴智报道:昨晚，
在“迪拜杯”国际足球邀请赛第二轮比
赛中，中国 U23 队以 4 比 2 战胜泰国
U23 队，取得本次赛事的第一场胜仗。
上半场方昊在 33 分钟内完成帽子戏
法，下半场锦上添花上演“大四喜”，泰
国队则攻入一粒世界波和任意球直接
破门。

在“迪拜杯”首轮比赛中，中国队以
0比1不敌东道主阿联酋队。主教练扬
科维奇在赛后表示：“这是球队2020年
以来的第一场国际比赛，最大的问题是
面对对手时不够强硬，让对手踢得太轻
松，踢出了自信，主要还是出在心理层
面，直接影响到了技战术的发挥。”前锋
方昊也认为，全队的表现有点紧，“主教
练要求我们态度要更加积极，给对手施
加更大的压力”。

第二轮面对泰国队，中国队的表现
有明显改观，状态也渐入佳境。开场第
7分钟，方昊利用对手防守球员的失误
单刀破门。第 11 分钟，泰国队中场帕
索世界波扳平比分。第 31 分钟，泰国
球员界外球传球失误，乌龙助攻方昊破
门。两分钟后，中国队角球进攻，泰国
队解围不远，方昊劲射完成帽子戏
法。 第66分钟，方昊前场抢断突入禁
区低射破门，完成“大四喜”。

这名出生于 2000 年的小将身高只
有 1.75 米，但却有着非凡的能量，身体
素质在同年龄段球员中十分突出，速度
快，技术出众，同时变向带球与争夺二
次机会能力俱佳。在接触足球训练前，
方昊其实是田径选手。

在方昊上演“大四喜”的这一刻，
堪称杨旭、王霜的“灵魂附体”。回顾
中国球员的“大四喜”记录，2019 年 9
月的 U16 亚洲杯预选赛，中国 U15 以
15 比 0 的大比分战胜北马里亚纳，曾
耀樟与黄培钊完成“大四喜”。2019
年 10 月 10 日，在中国男足的世预赛
比赛中，凭借杨旭的四粒进球以 7比 0
击败关岛。而在 2015 年的世预赛对
阵 不 丹 时 ，杨 旭 也 曾 上 演 过“ 大 四
喜”。2021 年的东京奥运会上，中国
女足球员王霜大显神威，面对非洲的
赞比亚一人独中四元，可惜最终以 4
比 4战平对手。

迪拜杯

U23国足
战胜泰国

热身赛·今晨

索斯盖特试新阵
英格兰逆转瑞士

爱尔兰逼平“比利时二队”
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2019 至 2020 赛季 CBA 常规赛结
束后，仅取得10胜 36负战绩的广州队
决定换帅。2020年8月，前辽宁队功勋
主帅、CBA名帅郭士强南下，拾起了广
州队的教鞭。

上任伊始，郭士强就喊出了“打
造全新广州队”的目标，而他也没有
让广州队的球迷失望。在郭士强执
教的一年半时间里，

广州队连续两个赛季成功闯入季后
赛，常规赛战绩更是从上赛季的 25 胜
29 负提升到了本赛季的 23 胜 15 负。
如今，已创造队史最佳常规赛战绩的
广州队，正在郭士强的带领下向季后
赛次轮发起冲击。在郭士强看来，带
领广州队的年轻人一路前进并取得
进步，是一件让他感到非常快乐的

事。
从两个赛季前的下半区球

队，到如今跻身常规赛前八，广州
队在没有进行大规模人员调整的
情况下取得了如此进步，郭士强
功不可没，但当提到这些改变时，

“老叔”却依旧谦虚。“从去年的第
12到今年的第8，这是全队共同努
力的结果，我们团队非常团结，有

拼 搏 精 神 ，这 让 我 很 感
动”。

在 郭 士 强 的 带 领 下 ，
广州队在近两个赛季刮起

了青春风暴。郭凯、贾
明儒、祝铭震等来自大
学生联赛的球员持续

有 亮 眼 表 现 ，李
炎 哲、田 宇 恒 等

小将也有很大的进步。郭士强在很
多场合都强调“广州队是一支年轻的
球队”，同时也毫不掩饰对这帮年轻
人的喜爱。在一次赛后新闻发布会
上，郭士强更是诚挚地说：“我真的
很喜欢这支球队的年轻人。”而这帮
年轻人也没有辜负郭士强对他们的
厚爱。

聊到年轻球员的进步，郭士强侃侃
而谈：“我来了之后，球队的年轻球员
取得了不小的进步，这是我希望看到
的。因为只有年轻人在不断进步，球队
的成绩才能进一步提高。无论比赛还
是训练，我对年轻队员的要求都比较
高，而他们在训练中也非常刻苦，我想
这就是他们取得进步的关键，看到他们
进步我也非常开心。”

打造一支全新的球队谈何容易，在
来到广州队的一年半时间里，郭士强亲
力亲为倾尽了全力，鬓角的白发就是他
努力的最好证明。谈及这一年多的工
作，郭士强说：“来到一支新的球队要
做的事情非常多，工作量非常大，但我
觉得没关系，因为我喜欢篮球，我喜欢

教队员们一些
东西，我喜欢教
练这个岗位，我
也非常喜欢我
的 这 些 队 员
们。”

说到这里，
郭士强有些动
情，他对弟子们

的称谓也从“队员”变成了“孩子。”
“从陌生到熟悉，这些孩子给我的感觉
就是他们非常热爱篮球，训练非常刻
苦，自己也想提高，所以即便我的工作
很辛苦，但我也非常高兴，因为这帮孩
子有很明确的目标”。

4月 1日，“老叔”和他的“孩子们”
就将踏上季后赛首轮的赛场。对此，郭
士强表示，他和球队都已经做好了在季
后赛对阵山西队的准备，他们正走在一
条正确的道路上。在郭士强的带领下，
年轻的广州队正朝着创造球队新的历
史大踏步前进。

羊城晚报记者 郝浩宇
詹淑真


